
Язык родной, дружи со 
мной!



По отношению каждого человека к 
своему языку можно совершенно 
точно судить не только о его 
культурном уровне, но и о его 
гражданской ценности. 
К. Паустовский. 



«Мне физически больно слышать 
изуродованные русские слова 

учёба вместо ученье; захоронение 
вместо похороны; глажка вместо 

глаженье; зачитать вместо 
прочитать или прочесть. Люди, 

которые так говорят, – это 
убийцы великого, могучего, 

правдивого и свободного 
русского языка…»

Борис Лавренев.



Типичные ошибки

Образование форм слова



В классе, дома мы убираем, а не 
убираемся.
Повелительное наклонение глагола пойти 
– пойдём, пойдёмте, а не пошли, 
пошлите.
Приветствуя кого-то, мы говорим 
здравствуйте, а не здрасьте.
Отмечаем мой, твой день рождения, а не 
моё день рождения

Говорим правильно!



Запомнить легко:
В слове красивый и 
однокоренных к 
нему ударение 
ВСЕГДА падает на 
И:
красИвый – 
красИвее, 
красИвейший



НЕЛЬЗЯ говорить самый лучший
(ни фильм, ни день), это то же 
самое, что самый красивейший, 
самый умнейший.
Правильно говорить самый 
красивый, лучший.

Говорим правильно!



Говорим правильно!
У глагола 
пылесосить нет 
формы 1 лица ед. 
числа наст. времени 
(я пылесошу), 
можно сказать: я 
убираю с помощью 
пылесоса.



Говорим правильно!
Нельзя употреблять 
форму извиняюсь. 
Правильно сказать 
извини, извините.



Что мы делаем при помощи 
ксерокса?



Говорим правильно!
Нет слов ксерить, 
отксерить.
Нужно потрудиться, 
но выговорить: 
ксерокопировать, 
отксерокопировать 
или просто 
копировать.



Говорим правильно!
⚫ Мы покупаем 5 

килограммов 
макарон, яблок;

⚫ не имеем чулок, сапог 
и  валенок (но: 
носков);

⚫ слушаем песни 
партизан, солдат, 
грузин, осетин, 
молдаван, татар, 
цыган.



Говорим правильно!
⚫ Мы покупаем 6 

килограммов (и 
больше) помидоров, 
баклажанов, 
апельсинов, 
мандаринов;

⚫ У нас в гостях группа 
инженеров, 
офицеров, тренеров, 
шофёров.



Неправильное употребление паронимов

Паронимы



Говорим правильно!
Проезд мы 
оплачиваем, за 
проезд - платим:
оплатить 
проезд, 
заплатить за 
проезд.



Говорим правильно!
Не всегда мы 
различаем паронимы 
надеть и одеть.
Запомним: 
одеваем мы кого-то 
(ребёнка, куклу, 
собачку на прогулку), 
а одежду на себя 
надеваем.



Надеваем – что-то, одеваем – кого-то. 

Неправильно: одеть пальто, одеть шапку, 
одеть обложку на тетрадь.



Неправильная постановка ударений в словах

Ударения



Запомнить легко:
в словах, связанных 
со звоном и 
звонками, ударение 
на корень 
НИКОГДА не 
падает:
ЗвонИть, звонИшь, 
звонИт, перезвонИм, 
перезвонИте, 
созвонЯтся.



Запомнить легко:
в словах, связанных со 
включением, ударение 
на корень НИКОГДА не 
падает:
включИть, 
включИшь, 
включИт, 
переключИм, 
переключАт, 
включЁн.



Запомнить легко:
В словах, пришедших к 
нам из французского 
языка, ударение 
преимущественно 
падает на последний 
слог:
жалюзИ
диспансЕр
экспЕрт



Запомнить легко:
В словах торты, шарфы, 
банты, краны, порты 
ударение ВСЕГДА падает 
на корень:
тОрт – тОрты , тОртов, 
тОртами;
бАнт – бАнты, бАнтов, 
бАнтами;



Запомнить легко:

шАрф – шАрфы, 
шАрфов, шАрфами;

крАн – крАны, 
крАнов, крАнами;

пОрт – пОрты, 
пОртов, пОртами.



Запомнить легко:
В словах 
каталОг, 
квартАл (в любом 
значении), 
договОр , 
договОры
ударение падает 
на последний 
слог.



⚫свЁкла, щавЕль, столЯр, 
вероисповЕдание, 
новорождЁнный, фОрзац, 
балУется, не балУйся, 
избалОванный, 
флюорогрАфия

Говорим правильно!



Самые распространённые ошибки

Род имён существительных



Говорим правильно!
Существительные 
кофе, тюль, 
шампунь, рояль, 
гель, рельс 
относятся к 
мужскому роду.



Говорим правильно!
Существительные 
мозоль, тапка,
тапочка, тУфля 
относятся к 
женскому роду.
Неправильно: 
мой тапок



Говорим правильно!
⚫Любимая мозоль
⚫Правая тапка
⚫Левая тУфля

⚫Чёрный кофе
⚫ Белый тюль
⚫Детский  

шампунь
⚫ Густой гель
⚫Новый рельс
⚫Чёрный рояль



Подведем итоги



А теперь проверим, что вы запомнили.
Прочитайте:
⚫ созвонимся
⚫ переключим
⚫ жалюзи
⚫ красивее
⚫ торты
⚫ включен
⚫ договор
⚫ квартал
⚫ шарфы



А теперь проверим, что вы запомнили.
Прочитайте:
⚫ звонишь
⚫ диспансер
⚫ эксперт
⚫ красивейший
⚫ банты
⚫ переключишь
⚫ столяр
⚫ форзац
⚫ избалованный



А теперь проверим, что вы запомнили.

Какого рода 
существительные
⚫ тюль
⚫ мозоль
⚫ кофе
⚫ гель
⚫ шампунь

o т



Благодарю вас за совместную 
работу! 


